

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 9 (1871)
Heft: 38

Artikel: L'Egalité
Autor: N.R.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-181476>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

donne, à peu près 1 million de catholiques de moins.

C'est avec le plus grand plaisir que nous insérons cette rectification ; et nous serions même enchantés si notre aimable lectrice, par une nouvelle vérification, pouvait nous prouver que nous avons encore 125,052,000 catholiques de trop.

Bibliographie.

Il vient de paraître une nouvelle édition de l'*Histoire ancienne, grecque et romaine*, de M. A. Vulliet. C'est la huitième. L'auteur n'est point de ceux que le succès éblouit ; son livre forme à bien des égards un travail nouveau, enrichi des derniers résultats de la science, complété par les biographies des grands hommes de l'antiquité et abrégé dans certains détails, plutôt d'érudition, qui compliquaient peut-être un peu les précédentes éditions.

On connaît les qualités qui distinguent le rédacteur de la *Famille*, l'auteur de la *Géographie universelle* et de tant d'autres publications pour la jeunesse. M. Vulliet a une large part dans le mouvement intellectuel de notre patrie romande. Ce qu'on aime à retrouver dans ses écrits, et en particulier dans son cours d'histoire universelle, c'est le point de vue éducatif. Il y a longtemps déjà que Rollin portait ce jugement sévère : « les abrégés sont la teigne de l'histoire. » Qui ne connaît, en effet, pour son malheur, ces manuels arides encore trop nombreux dans la littérature scolaire. Simples compilations de faits et de dates, l'humanité y est sans passion, sans vie, ou si parfois l'auteur essaie quelques considérations, il le fait dans un résumé à part, plus aride encore.

M. Vulliet, au contraire, a le talent de faire ressortir les enseignements de l'histoire de la narration elle-même ; en le lisant, on croit assister aux grandes scènes de l'antiquité ; l'humanité se retrouve là avec ses grandeurs et ses défaillances. L'histoire est ainsi plus vraie et plus attrayante ; on la lit par plaisir et non plus par devoir.

E. DURAND.



Le père et son fils.

Mange bien, disait un bon père
A son fils, bambin de trois ans :
Mange bien, grandis et prospère,
Le jeûne est pour les pauvres gens.
J'ai cinq veaux gras dans mon étable,
Un agneau ne me coûte rien ;
Le pain, le vin sont sur la table ;
Mange bien.

L'âge vint d'aller à l'école :
On doit, dit le père à l'enfant,
Apprendre en ce siècle frivole,
Ce qu'il permet, ce qu'il défend.
Lis, écris, meuble-toi la tête ;
Quelle serve à ton entretien !
Il ne faut pas être une bête.
Mange bien.

L'enfant grandit, ce fut un homme.
Fais ton choix, dit le père encor ;
Mais ne donne jamais la pomme
A ce qui brille, et n'est pas or.
Laisse les chimères à d'autres ;
Garde-toi d'y fourrer du tien !
Mange bien.

Un jour le fils mourut, le père
Suivit, étouffé de chagrin.
On les mit dans la même bière ;
Les parents firent un festin.
Dieu visitait la fosse impure ;
Mais n'y retrouvant pas son bien,
Il dit au ver, sa créature :

Mange bien.

Juste OLIVIER.

L'Égalité.

Eh bien, puisqu'on ne peut pas éviter l'inégalité des fortunes, j'accepte d'être riche.

— Très-bien. Donc travaille.
— Non, c'est trop dur.
— Etudie.
— Non, c'est trop long.
— Comment donc t'enrichir !
— Une révolution !
— Une révolution ? De tous les moyens, c'est le seul qui ne puisse jamais réussir.
— Comment ! c'est cependant le plus prompt ?
— La révolution de 89 a-t-elle fait des riches en 93 ?
— Non, des sans-culottes.
— La révolution de 1830 a-t-elle fait des riches dans les années suivantes ?
— Non, mais des émeutes et une douzaine de tentatives de royaux assassinats.
— La révolution de 48 a-t-elle fait des riches ;
— Non ; mais des années de misères pour le peuple et de richesse pour ceux qui étaient déjà riches.
— Et le second siège, qui donc a-t-il enrichi ? Les révoltés habitent-ils les Tuileries, l'Hôtel-de-Ville, la Légion-d'Honneur ? Voyons, qui donc, dans toutes ces révoltes, a été enrichi ? En tous cas, ce ne sont pas les pauvres.
— Oui, mais cette fois on s'y prendra mieux.

— Eh bien, voyons, que fera-t-on ? D'abord il faudra se battre contre les riches qui ne se laisseront pas dépouiller volontiers. Quand ils seront tous anéantis, il faudra se battre contre les pauvres pour partager, car il est bon de te dire que, même en dépouillant tous les riches, il n'y aura pas de quoi contenter la centième partie des pauvres. Donc lutte entre misérables et misérables : et quand les misérables numéro deux auront dépouillé les misérables enrichis numéro un, viendront les numéros trois, tombant sur les numéros deux... et ainsi de suite jusqu'à ce que tous soient ruinés ; car pendant ces luttes on ne travaillera pas ; point de commerce faute de sécurité ; d'ailleurs, bien peu d'envie d'aller à l'atelier quand il sera possible d'aller piller.

— Mais les billets de banque ? on en fait tant qu'on en veut !

— Pauvre niais! quand on en fait tant qu'on en veut, les billets de banque deviennent des assignats qui de cent francs tombent à deux sous, et qui nous amènent la banqueroute de l'Etat. Et si même les révolutionnaires, sans fabriquer de nouveaux billets, voulaient se contenter de ceux qui existent, ne comprends-tu pas que ces billets eux-mêmes deviendraient des papiers sans valeur que l'étranger ne voudrait pas accepter?

— Oui, mais nous forcerions nos boulangers à les recevoir.

— Oui, et le boulanger te forcerait, toi épicer, à les prendre, si bien qu'en fin de compte, ni billets, ni argent, ni denrées.

— Mais les riches ont bien de l'argent?

— Sans doute; mais crois-tu qu'ils le gardent en lingots ou en pièces d'or à la maison? Pas si bêtes! Ils ont des actions, des obligations, etc., sur Constantinople, Saint-Pétersbourg et Pékin. Va donc chercher leur monnaie là-bas! sans compter qu'au premier signe de bouleversement, les malins font partir leurs valeurs. Plus d'argent, plus de commerce, plus de travail, peu de moissons, et, pour enrichir les pauvres, la misère générale. La confiance anéantie, le crédit détruit, plus de blé ne nous vient de Russie, plus de troupeaux d'Allemagne, plus d'épices d'Amérique; et comme nos paysans voudront aussi s'enrichir dans ta révolution, tu peux bien compter qu'ils ne s'amuseront pas à te planter des pommes de terre que tu leur paieras avec des assignats. Sais-tu quels seraient les deux résultats les plus certains d'une révolution? 1^e le départ des riches qui iraient vivre au bout du monde plutôt que de rester ici au risque d'être pillés; 2^e l'arrivée des Prussiens qui, pour nous enrichir, nous enlèveraient encore cinq milliards.

— Alors, que faire?

— Ecoute bien. Il y a deux richesses: l'une en maisons, champs, or, argent, diamants, etc., etc. Cette richesse comprend tout ce qui existe sur la terre.

— Bon, c'est celle que je veux.

— Sottise! c'est celle qui ne vaut rien! Voyons, peux-tu manger une maison, des écus de cinq francs?

— Non, sans doute. Mais quelle est donc la seconde, la bonne?

— C'est celle qui met en rapport maisons, argent et terres: c'est le travail! Semer, tisser, voilà ce qui donne pain et vêtements. Si les hommes cessaient de travailler quinze jours, le monde serait fini; car chaque année ne produit que juste ce qu'il lui faut, tandis que si l'on anéantissait or, argent, maisons, tout ce que nous possédons; en travaillant encore, en bêchant la terre, nous pourrions nous en tirer. Il ne faut pas dire: Sur la terre, il y a tant de milliards de francs pour vivre; non, mais sur la terre il y a un milliard de travailleurs. Toute la fortune mangeable de l'année prochaine est placée dans ce moment, sais-tu où?

— Où donc?

— Dans nos coudes qu'il faut vivement secouer.

— Eh bien, j'en reviens au partage!

— Entre toi et les tiens, en attendant que d'autres viennent se partager vos biens?

— Non, mais au partage entre tous, afin que personne n'ait plus à se plaindre et vive tranquillement de ses rentes.

— Soit. Maintenant sais-tu quelles seraient tes rentes si un partage égal de tous les biens se faisait en France?

— Non; mais je voudrais bien le savoir.

— Eh bien! si l'on partageait tout, terres, maisons, argent, nous aurions chacun quinze sous par jour.

— Quinze sous?

— Quinze sous!

— Mieux vaut aller travailler.

N. R.

Onna féna baillévé onna dedzalahié à se n'hommo avoué lo mandze de la remesse.

Ci z'inquie po lai étsappâ va sé fourrâ déso lo illi.....

Sô dé lè, crouïa bourtia, lai fâ sa féna.

Na, ne vu pas sailli, té vu férâ verré que su on hommo!!

On raconte qu'anciennement, à Roche, quand la municipalité faisait miser l'auberge communale, où il y avait une boucherie, l'huissier criait:

A doû cints francs, la maison de vela dé Rotse et lo draî dé tiâ!!

Deux Valaisans avaient fait faire, en faveur de leur bétail malade, une prière par le sorcier de St-Triphon. L'ayant vu plus tard, ivre dans la rue, ils en concurent une grande frayeur, car disaient-ils: *L'a fifâ la prehiré, le bêté sont fotié!!*

Un paysan d'Echichens disait, en parlant de sa femme, à quelqu'un qui l'invitait:

Faut-te amenâ me n'épena!

L. C.

D'après un compte adressé au département militaire fédéral par l'administration militaire de Thoune, trois *chats* ont été au service de la Confédération pour la garde des provisions de blé et jusqu'à leur revente, depuis le 5 janvier dernier, à raison de 10 centimes par jour et par tête; ce qui fait pour 147 2/5 jours une somme de 44 fr. 30 c.

La présence de ces défenseurs de la propriété fédérale n'étant plus nécessaire, ils ont été licenciés et sont retournés à leurs occupations civiles.

(Gazette de Lausanne).

Nous prions les personnes qui nous envoient des articles pour le *Conteur*, de bien vouloir les signer ou de les accompagner d'une lettre signée.

Nous croyons devoir ajouter que nous ne conservons pas les manuscrits qui nous sont adressés, à moins d'une demande expresse de l'auteur.

L. MONNET. — S. GUÉNOUD.

LAUSANNE. — IMP. HOWARD-DELISLE.